

Las sublevaciones indígenas en Chiapas a través de algunas fuentes

Víctor Manuel Esponda Jimeno

Instituto Chiapaneco de Cultura

Nota introductoria

Este trabajo fue presentado en el Simposio: Cuarenta Años de Investigaciones Antropológicas en Chiapas, conmemoración, en junio de 1982, en San Cristóbal de Las Casas, Chiapas. Publicarlo hasta ahora se debe a que todas las contribuciones de ese simposio iban a ser impresas en una memoria hace nueve años.

Por lo que respecta al material que se iba a publicar, el Dr. McQuown, con una copia que conservó del manuscrito, gestionó para que los "Cuarenta Años..." pasaran a formar parte de la colección de micropelículas de la Universidad de Chicago (Microfilm Collection of Manuscripts on Cultural Anthropology, No.379, Series 72).

La versión que ahora se publica es, en esencia, la misma que hace nueve años; sólo se agregaron unos pocos párrafos y unas cuantas referencias bibliográficas recientes, que aspiran a servir de guía a los interesados en este tema; empero, hay que advertir que las fuentes aquí registradas no agotan la problemática, hay incluso omisiones.

Las rebeliones y sus fuentes

La presente es una breve comunicación de carácter bibliográfico sobre el tema de levantamientos indígenas. Cabe señalar que ésta es una pequeñísima porción de un trabajo más amplio, iniciado el año de 1979, que sigo considerando incompleto y preliminar.

Sin ninguna duda, el primer intento --y el más conocido-- de codificación de las revueltas indígenas ocurridas en Chiapas, es la obra del Licenciado Vicente Pineda (1888). El registra cuatro "sublevaciones": 1524, 1528, 1712 y 1869. Es oportuno señalar que Pineda usa el término sublevación como sinónimo de insubordinación, esto es, no da a dicha palabra su acepción conceptual (según Martínez Peláez, 1973, 1977, 1981 y 1985, una sublevación no debe confundirse con un motín, pues aquélla es un movimiento más elaborado y organizado, es decir, tiene un plan de acción más definido y no surge de la reacción espontánea en pro de una resolución a corto plazo).

Los chiapanecas

El primer levantamiento indígena tuvo lugar con la entrada de Luis Marín a Chiapas y se combatió con los chiapanecas (Bernal Díaz del Castillo, 1877; Remesal, 1619 y 1932; Herrera, 1730; Pineda, 1888; Trens, 1942 y 1957; Toscano, 1942; Navarrete, 1965 y 1966; De Vos, 1985, entre otros). Cuatro años después (1528) se suscita otro levantamiento, esta vez le toca a Diego de Mazariegos librar el combate (Remesal, *op. cit.*; Herrera, *op. cit.*; Pineda, *op. cit.*; Trens, *op. cit.*; Toscano, *op. cit.*; Navarrete, *op. cit.*, y De Vos, *op. cit.*) y son otra vez los chiapanecas los que se rebelan; de este encuentro ha surgido la "leyenda de los chiapas" que Monseñor Flores Ruiz (1954) polemizó. Para él no fue satisfactorio que los chiapanecas se hubieran precipitado al vacío de los acantilados del Sumidero, y con testimonios de testigos presenciales nos da otra versión de la "Epopéya de los chiapas".

Es oportuno señalar que por el año de 1525 hubo un pequeño incidente en el pueblo de Chamula, donde tuvo lugar un efímero encuentro entre hispanos e indígenas (Godoy, 1877; Díaz del Castillo, *op. cit.*). Solidarizándose con los chamulas, los tzotziles de Gueguistlán (Santiago) también se alzaron.

Los choles-lacandones

Abundantes son los documentos y ensayos que tratan de las campañas militares en la zona del lacandón. De hecho, las incursiones españolas en esa región se datan desde 1525 y se continúan hasta 1769 (De Vos, 1980 y 1990). En el transcurso de 1695-1769 tiene lugar lo que podemos llamar "exterminación" de los lacandones originales (De Vos, *op. cit.*; Favre, 1971; Thompson, 1970). Entre otros trabajos que tratan sobre la cuestión lacandona, podemos citar a Mendizábal (1946, II), Villagutierre (1933), Remesal (*op. cit.*), Ximénez (1929), Trens (*op. cit.*), Rodríguez de León Pinelo (1958), Juarros (1857).

Los zoques

Por el año de 1693 tuvo lugar en Tuxtla Gutiérrez, que en ese entonces

era una Alcaldía Mayor, un afamado motín en el que los indígenas zoques eliminaron al Alcalde Mayor (Capitán Don Manuel de Maesterra y Atocha) y al Gobernador indígena (Nicolás de Trejo). Sobre este particular ver las obras de Pineda (*op. cit.*), Trens (*op. cit.*), Castañón Gamboa (1953). El primero y el segundo dicen que el motín estalló en 1695 y 1692, respectivamente. Hay que anotar aquí lo que tan acertadamente señala Martínez Peláez acerca de los constantes levantamientos indígenas, dice que éstos fueron generados en el límite del aguante de los indios, en el extremo de la explotación y, por tal motivo, “estos movimientos de tipo motín estuvieron estallando casi cotidianamente en todas las Alcaldías Mayores y Corregimientos” de Guatemala y Chiapas.

Los tzeltales

El levantamiento indígena más significativo ocurrido en Centroamérica y Chiapas durante la colonia fue la sublevación tzeltal de 1712. Esta rebelión ha sido trabajada en varias perspectivas, entre éstas destaca la del padre Ximénez --obra básica-- (1931) y les son complementarias las de Martínez Peláez (1973, 1977 y 1985), García Peláez (1969-1975), Squier (1861), Medina Cachón (1971), Gómez Carrillo (1861 y 1895-97), Klein (1960 y 1970), Tovar González (1973), Pineda (*op. cit.*), López Sánchez (1960), López Gutiérrez (1957), Trens (*op. cit.*), Gosner (1982 y 1983), Bricker (1978), Moscoso (1984), Wasserstrom (1980), Saint-Lu (1981 y 1986), Navarro (1958), García (1716 Ms.), Bancroft (1883, vol.II), Porro (1977), De Vos (1979) y recientemente Dürr (1991) ha hecho un penetrante análisis de este movimiento. Esta rebelión, además de haber sido trabajada desde la perspectiva histórica, también lo fue en el dominio de la literatura; por ejemplo, Brinton (1897) la dramatizó, Mencos Franco (1898) la noveló. Sobre esta sublevación existe un gran número de documentos que han sido parcialmente analizados, estos se hallan en: el Archivo de Indias (Sevilla), Centroamericano (Guatemala), Histórico de Chiapas (Tuxtla Gutiérrez), Histórico Diocesano (San Cristóbal) y General de la Nación (México, D.F.), de este último veáse el Boletín No.4, Tomo XIX, 1948 (“Sublevación de los indios Tzendales en 1713”). Se dice que esta sublevación tuvo como causas primarias e inmediatas la explotación desmedida que sufrían los indígenas, así como los abusos y vejaciones de que eran objeto por parte de los hispanos. El padre Ximénez hace responsable de estos excesos cometidos con los indios al entonces obispo de Chiapas, fray Juan Bautista Alvarez de Toledo. Por parte de los indígenas, los que declararon ante José Toribio de Cosío y Campa, dijeron (más bien, esto es lo que registraron en sus actas los escribanos como testimonios de aquéllos) que se sublevaron porque no se dio crédito a lo que ellos contaron acerca de las apariciones de la Virgen de Cancuc (sobre este particular, ver Quezada, 1982 y Esponda, 1985). El

obispo Alvarez de Toledo se negó, rotundamente, a acceder a la petición que los indios le hicieron, es decir, de construir una ermita para venerar a la Virgen que se le había aparecido a María Candelaria. La comisión de indios principales que se envió a Ciudad Real fue violentamente reprimida al hacer su comunicado. Por otro lado, Pineda dice que fueron 32 pueblos de indios los que se sublevaron. Del territorio norte del Estado de Chiapas, solo Palenque y Simojovel no se sumaron a la revuelta y en pago de esto, después de sofocada la sublevación, el Rey de España les exoneró por varios años del pago de tributos. Con la toma de Cancuc y con el asesinato de los dirigentes del movimiento (Juan García, Gaspar Pérez, Juan López, Mattheo Méndez, Antonio Díaz, Sebastián Gómez, entre otros) la exacerbación indígena se aminoró; sin embargo, fue hasta 1716 que las fuerzas españolas dieron por terminada su empresa; en ese año, se dice, se encontró muerta a María Candelaria, al parecer a causa de un parto precoz. Los sucesos de 1712 los ha conservado el pueblo de San Cristóbal en una leyenda popular que dice que fue la Virgen de Caridad la que derrotó a los indígenas al mando de un ejército celestial de ángeles. Pineda escribió que el 19 de noviembre de 1712, fue sacada en procesión dicha Virgen con el fin de implorar su favor, y como coincidiera, pocos días después la derrota de los indios, ésta fue homenajeadada cada año. El 24 de febrero de 1715, el Rey Felipe V ordena una Real Cédula que manda celebrar anualmente en las catedrales de Guatemala y Chiapa la festividad de la Presentación de María Santísima, el 21 de noviembre, por la batalla ganada contra los indios. El Rey dijo que esta celebración correría a cargo de su Real Hacienda. El Dr. Murdo J. MacLeod y el Dr. Jan de Vos --a este último debo el haberme informado sobre las distintas ediciones de la obra de Mencos Franco-- han trabajado a profundidad la sublevación tzeltal; el primero lleva muy avanzado un amplio estudio etnohistórico, el segundo tiene casi concluido el tercer volumen (La guerra de las dos Vírgenes) de sus Rebeliones indígenas en Chiapas; de Vos posee amplia información sobre este particular, pues inicialmente su tesis doctoral (que después se convirtió en La Paz de Dios y del Rey) iba a ser sobre dicha sublevación. De modo que con la pronta publicación de los resultados de estos investigadores habremos de tener más elementos e información para poder ubicar mejor a este trascendental acontecimiento de la historia colonial de Chiapas. Dürr (*op. cit.*) analizó esta sublevación en sus implicaciones de movimiento revitalizador basándose en abundantes fuentes inéditas e impresas.

En 1722 tuvo lugar en Ocozocoautla (conocido familiarmente como Coita) un efímero levantamiento de los zoques. Este motín se debió, según información recabada por Castañón (1953), por el disgusto que ocasionó a los indios la orden que giró el párroco de la localidad acerca del destino que

correría una ceiba (pochota) que estaba perjudicando los muros de la casa parroquial. Se dice que aparte de intentar talar la ceiba, predicó constantes sermones llenos de abyección en contra de este árbol. Tan frecuentes eran las injurias del párroco hacia la ceiba que un buen día, los indígenas, al mando de un mulato llamado José de España, se amotinaron violentamente en la sacristía e hicieron salir al cura, e *ipso facto* le apedrarón; felizmente logró escapar del poblado. Refiriéndose Castañón al significado que para los zoques tiene la ceiba (siguiendo lo que escribiera Núñez de la Vega, 1702), apuntó que los indios creen que sus ancestros provienen de las raíces de ésta. Trens, Ordóñez y Aguiar, y Brasseur de Bourbourg, dicen que la ceiba o *yaaxché* (*pochotl*, pochota, pochote) es el árbol sagrado del cual hicieron su tótem los primitivos pobladores de las tierras chiapanecas y de sus potentes y multiformes raíces, decían que venía su linaje. William Holland estudió el significado mítico de la ceiba entre los tzotziles de San Andrés Larráinzar, para éstos ella representa al cosmos, sus raíces se relacionan con el inframundo y su follaje con el mundo físico. Agreguemos que la pochota es, *per se*, hermosa y de acogedora sombra; además en muchos poblados de las tierras bajas de Chiapas, la ceiba es un árbol lleno de tradiciones y por lo general, siempre ocupa el lugar más destacado en las plazas públicas.

Por el año de 1727, al decir de Porro (1977 y 1978) se suscitó en la parte norte de Chiapas un indicio de conspiración que no logró progresar, pero que de alguna manera, alertó a los gobiernos de Chiapas y Tabasco sobre una posible sublevación; según las palabras de este autor (1978:107) "aunque el movimiento no haya rebasado su fase preparatoria o de conspiración..." Quezada (*op. cit.*) parece no tomar en cuenta dicha situación y esa conspiración la maneja como alzamiento, asunto que nosotros (Esponda, 1985) esclarecimos hace unos años.

Un documento que hay en el fondo la Biblioteca Manuel Orozco y Berra (sección Archivo de Chiapas, tomo V, Doc.94, p.1) señala que durante 1846-1848, se presentaron indicios de sublevación entre los tzeltales, Pineda (*op. cit.*:71) dice lo mismo, pero indica que fue durante 1848-1852. Wasserstrom (1978) habla de una conspiración tzeltal por las mismas fechas.

Los tzotziles

Llega el año de 1867 y con él la sublevación encabezada por Cuscat. Como antecedente inmediato es de advertir que en el año de 1860, el 4 de diciembre, Juárez hace pública la Ley de Desamortización de los Bienes del Clero. En Chiapas ésta es publicada y difundida el 17 de enero de 1861 y con ello tienen lugar una serie de consecuencias de carácter político y económico (no entraremos en detalles sobre ellas, pues de sobra son conocidos los efectos

políticossociales que originaron los decretos de Juárez), entre ellas vale resaltar las pugnas entre las tendencias políticas: “centralistas contra federalistas”, es decir, conservadores versus liberales. Asimismo, durante 1862-1867, tuvo lugar la invasión francesa, en esta incursión extranjera se le pidió al gobierno de Chiapas participar con ayuda material y humana, en apoyo a esta solicitud Chiapas mandó más de 1000 fusiles a Juchitán, Oaxaca, además de algunos voluntarios. De por sí el armamento con que Chiapas contaba en esa época era de lo más obsoleto. Pineda llamó a las pocas armas que quedaron “históricas”, además de ser inservibles. Hay que recordar que Chiapas tuvo algunas disputas con Guatemala por la cuestión de límites en el siglo XIX, lo cual no deja de ser significativo en tanto que problema político. Por otro lado, el régimen de producción dominante en el Chiapas decimonónico estaba sustentado en la explotación de grandes latifundios (llámense haciendas, fincas, ranchos) a costa del peonaje, el acasillamiento, la servidumbre, etcétera; de ese modo, las nuevas disposiciones jurídicas, aunadas a las luchas por el poder, dieron como consecuencia que el sector más desposeído sufriera las consecuencias de la inestabilidad políticossocial por la que atravesaba el estado chiapaneco.

En vísperas de la década mencionada, entre la población indígena de los Altos de Chiapas, nuevamente comienzan las apariciones divinas. Sobre estos hechos hay dos obras que podemos considerar como “clásicas”. Una es el capítulo relativo a la cuarta sublevación de la obra de Vicente Pineda; la otra es el documento titulado *War of the Castes: Indian Uprising in Chiapas, 1867-1870*, de Cristóbal Molina (1934). Este trabajo fue escrito en castellano, con muchos modismos y regionalismos, Dolores Morgadanés y Ernest Noyes lo tradujeron para la colección de folletos de la Universidad de Tulane. Ahora bien, como documentos también confiables podemos considerar los diversos artículos escritos en varios periódicos de la época: *El Espíritu del Siglo* (Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Chiapas, publicado en diferentes épocas, en San Cristóbal, Chiapa, Tuxtla, durante los años 1850-1873); *El Baluarte de la Libertad* (Periódico semanal publicado en Chiapa, de junio de 1867 a septiembre de 1870); *La Brújula* (Periódico semanal publicado en San Cristóbal, de abril de 1869 a octubre de 1871); *El Mosquito* (Periódico semanal publicado en San Cristóbal en el año de 1871). Algunos de los artículos de esos periódicos fueron reeditados recientemente en Chiapas por Manguen y colaboradores (1979). De iguales características podemos considerar los informes militares de Pantaleón Domínguez, Crescencio Rosas, Julián Grajales, así como las proclamas y circulares que se difundían en esa época. Trabajos complementarios a los antes aludidos son los de Favre (1971, 1973), Gow (1979), Reina (1980), Bricker (1973a, 1973b, 1977, 1979, 1983 y 1989), Flores Ruiz, Timoteo (1939), Montesinos (1935), Lazos (1869), Pérez Castro (1980), Gossen (1977), De Vos

(1979), García de León (et al. 1979), Klein (1960), Rus (1983), Moscoso (1987), y la gran mayoría de libros de historia de Chiapas. Al igual que la sublevación de 1712, la rebelión de 1869 también fue abordada por la literatura; primero Paniagua (1889) la noveló, muchos años después, Rosario Castellanos (1959 y 1962), la recreó en un drama y en una novela.

A esta sublevación se le llamó cotidianamente "Guerra de Castas". A algunos no les ha parecido que así se le llame, sin embargo, este calificativo era usado por los distintos escritores del siglo pasado como sinónimo de etnia, que observa muchas de sus costumbres gentilicias. O dicho de otra manera, el empleo que se le dio tiene una connotación descriptiva, mas no analítica. Queda a criterio de los estudiosos el utilizarlo así, o en otra forma.

Esta sublevación se inició a raíz del anarquismo que reinaba en aquel entonces en la administración de Estado (fricciones de todo tipo entre "centralistas" y "federalistas") y en consecuencia, desorganización en las principales fuentes de la producción (muchos políticos era propietarios de grandes latifundios y veían amenazados sus intereses por la oposición y por las nuevas disposiciones jurídicas).

Vicente Pineda hace responsable directo de esta sublevación a la administración de aquel entonces (que tenía como sede provisional a Chiapa, lugar donde residían y operaban los liberales; en San Cristóbal que era la capital del Estado, operaban los conservadores).

Respecto a los inicios de la revuelta indígena, Molina dice que todo comenzó con unas piedras que encontró una indígena en un paraje de Chamula (ella dijo que habían caído del cielo) y que llevó a su casa. Estas piedras fueron mostradas a Cuscat (este indio, se dice, había tenido desacuerdos con el clero años antes y en ese entonces tenía el cargo de "fiscal") y éste procedió a guardarlas en un cofre; por la noche, se despertó precipitadamente, diciendo que las piedras querían salir por sí solas y que eran la representación de una divinidad. Los indígenas pronto dieron crédito a lo que Cuscat dijo y de inmediato procedieron a edificar un santuario en el mencionado paraje. Los sucesos posteriores se asemejan a los acaecidos en los preliminares de la sublevación de 1712; Pineda y Molina relatan los hechos de armas y las masacres con todo lujo de detalles, Pineda habla de un indio que fue crucificado en Chamula por los propios indios un día viernes. En relación a Ignacio Fernández de Galindo (guía e instructor de los indios sublevados) y acompañantes, hay poco que decir y aquí retomamos lo que escribiera el Sargento José María Montesinos (1935) que Galindo era un agente provocador, pagado por el gobierno de Chiapas, recibió a cuenta de sus servicios la cantidad de 5,000.00 pesos para instruir y dirigir a los indios con el fin de que atacaran San Cristóbal. Esto sin duda es cierto, pues durante la rebelión Galindo se canjeó sin ninguna

condición por los rehenes indígenas que las tropas sancristobalenses habían aprehendido. Cuando él parlamentaba para negociar la liberación de los susodichos con el señor Ayanegui, dijo: “En verdad no desconfío en lo más mínimo de su integridad y buena fe al ir yo, mi esposa y Benigno Trejo a vuestros cuarteles, gozando de inmunidad y respetos de que está circulada la persona de un parlamento de mi clase.” Y refiriéndose a una condición pactada (la de quedar en libertad) inquirió: “...creo no equivocarme al asegurar que el gobierno del Estado debe ratificar nuestro convenio, porque no puede desconocer el gran servicio que he prestado a esta población, la cual los indígenas hubieran llevado a fuego y sangre sin mediación.” (Pineda, *op. cit.*:92).

Conclusiones

En todos los levantamientos indígenas que hemos hecho referencia podemos identificar con toda claridad dos constantes: explotación (combinada con abusos, abyecciones, discriminación racial, etcétera) y movimientos religiosos (ya en manifestaciones mesiánicas, profesías, oráculos, etcétera) de tendencias autónomas. No hay duda que la explotación fue el factor principal del surgimiento de estas rebeliones. En lo que a la religión toca, ésta habría que analizarla más a profundidad para entender y situar su verdadero papel como mecanismo de cohesión y de acción.

Por último, todas estas rebeliones (cualesquiera que sean las causas que las originaron) tienen un larguísimo precedente. Desde el descubrimiento de América, las personas que aquí residían, en muy raras ocasiones fueron conceptualizadas como seres humanos por los “conquistadores”, siempre se vio a los americanos como a entes raros, como sujetos “sin Ley, sin Dios ni Rey”, es decir, como un individuo inferior en todos los sentidos (excepto para el trabajo rudo y desmedido), prejuizado por una visión etnocéntrica, racista, expansionista y explotadora (y esto último es lo que nos dejaron de herencia nuestros ancestros europeos y, por desgracia, mucho de ello sigue vigente). La explotación sigue siendo un mal casi incurable, es *quid* de la historia y se aplica a indios y ladinos. Las rebeliones indígenas no dimanaron de un conflicto étnico como se asegura, sino de un problema que conjuga ése y muchos otros factores de una sociedad desigual, con intereses contrapuestos.

El año de 1712 a 28 de el
Don Pedro de la Real Audiencia de
Guatemala Gobernador y Capitan General de
este Reyno el Don D. Juan de Cossio Caba
llero de la orden de Calatrava a la subleva
cion de 32 pueblos de indigenas del partido
de Cordales en la Provincia de Chapas sería paso
en persona a su pacificacion y castigo, siendo una
de sus providencias la que se arrasase el pueblo
de San Juan Cancuc, y que sus naturales se pobla
cen en el parage del Puente del Rio Chaste en
advocacion de Nra. Sra. de Presentacion y San
toribio. Este cuadro se mando copiar del origi
nal a pedida del pueblo amocion del Sr.
cura D. Vicente Morales y del presi
dente D. Juan de los Rios

Foto 1. Detalle de una pintura al óleo que hay en la iglesia de San Juan Cancuc (antes de ser restaurada)



Foto 2. A caballo, vistiendo traje de indio, aparece Ignacio Fernández Galindo dirigiendo las acciones de guerra. Esta litografía corresponde



Foto 2. A caballo, vistiendo traje de indio, aparece Ignacio Fernández Galindo dirigiendo las acciones de guerra. Esta litografía corresponde a la No. 1 de una colección de 8 que dibujó el autor sobre el mismo tema.
Litografía de Pedro Martínez.

BIBLIOGRAFIA

Anónimo

1861 "Relación de la Sublevación de los Zendales", en: *Monograph of the Authors who have written on the Languages of Central America or Composed works in the Native Dialects of that Country*, by Ephraim George Squier, New York.

Anónimo

S/f. *La insurrección indígena (Sá Pas K'op) 1867-1870*. Folleto, sin lugar de edición.

Archivo de Chiapas (Documentos)

1846 "Revueltas indígenas", Fondo Manuel Orozco y Berra, tomo V, doc. 94,
1848 1p. Biblioteca Histórica del INAH.

Archivo General de la Nación

1948 "Sublevación de los indios Tzendales en 1713", Boletín, tomo XIX, No. 4. México, D.F.

Baluartes de la Libertad, El

1867 Periódico semanal publicado en Chiapa, julio-septiembre.

1870

Bancroft, Hubert Howe

1883 *The History of Central America*. Vol. II, San Francisco.

Bricker Reifler, Victoria

1973a *Ritual Humor in Highland Chiapas*. University of Texas Press, Austin
(*Humor ritual en la altiplanicie de Chiapas*, Fondo de Cultura Económica, México,
1986. Traducción de Judith Sabines Rodríguez).

1973b "Algunas consecuencias religiosas y sociales del nativismo maya del siglo XIX", *América Indígena*, Vol: XXXIII, No.2: 327-348. México, D.F.

1977 "Historical Dramas in Chiapas, Mexico", *Journal of Latin American Lore*, 3, 2: 227-248.

1978 "Les insurrections des mayas: la pensée sauvage", *Actes du XLII Congrès International des Americanistes*, Vol. III: 33-43. Nancy. Paris.

1979 "Movimientos religiosos indígenas en los Altos de Chiapas", *América Indígena*, Vol. XXXIX, No.1: 17-46. México, D.F.

1981 *The Indian Christ, The Indian King. The Historical Substrate of Maya Myth and Ritual*. University of Texas Press, Austin (*El Cristo indígena, el rey nativo. El sustrato histórico de la mitología del ritual de los mayas*, 1989. Fondo de Cultura Económica, México. Traducción de Cecilia Paschero).

Brinto, Daniel G.

1897 *María Candelaria: An Historic Drama From American Aboriginal Life*. David Mc Kay, Publisher. Philadelphia.

Brújula, La

1869 Periódico semanal publicado en San Cristóbal, abril 1871-octubre. 1871

Cámara Barbachano, Fernando

1966 Persistencia y cambio cultural entre los tzeltales de los Altos de Chiapas. *Acta Antropológica*, época 2, Vol.III. Escuela Nacional de Antropología e Historia. México, D.F.

Castañón Gamboa, Fernando

1953 "Motines indígenas en Chiapas, 1693-1723", *Boletín del Archivo General del Estado*, No.2, Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

Castellanos, Rosario

1959 *Salomé y Judith (Poemas dramáticos)*. Ediciones Jus, México (Colección "Voces Nuevas", No.5)

1962 *Oficio de tinieblas*. Editorial Joaquín Mortiz, S.A. México, D.F.

Castillo Tejero, Noemí

1961 "Conquista y colonización de Chiapas", en: *Los mayas del sur y sus relaciones con los nahuas meridionales*, pp. 207-219. Sociedad Mexicana de Antropología.

Corzo, Angel M.

1946 *Historia de Chiapas*. Editorial Protos. México.

De Vos, Jan

1979 *Tierra y Libertad. Panorama de cuatro rebeliones indígenas en Chiapas*. Ms.

(publicado posteriormente en *El Caminante*, 1979, No.22: 33-63. San Cristóbal de Las Casas, y reproducido después en *Christus*, 1982, No. 557. Revista de Teología y Ciencias Humanas, México, D.F.)

1980 *La Paz de Dios y del Rey. La conquista de la selva lacandona*. Gobierno del Estado de Chiapas, FONAPAS (Colección Ceiba, serie ensayo, No. 10)

1985 *La batalla del Sumidero. Antología de documentos relativos a la rebelión de los chiapanecas, 1524-1534*. Editorial Katún, México.

1990 *No queremos ser cristianos. Historia de la resistencia de los lacandones, 1530-1695, a través de testimonios españoles e indígenas*. Dirección General de Publicaciones del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes. Instituto Nacional Indigenista, México.

Díaz del Castillo, Bernal

1877 "Historia verdadera de la conquista de la Nueva España", *Historiadores primitivos de Indias*, tomo II, Madrid.

Dürr, Eveline

1991 *Der Aufstand der Tzeltal (1712-1713). Analyse einer Revitalisationsbewegung im kolonialen Mesoamerika*. Institut für Volkerkunde der Albert-Ludwig-Universität (Ethnologische Studien, No. 17. Serie dirigida por el Dr. Ulrich Köhler).

Espinosa, Luis

1912 *Rastros de sangre. Historia de la revolución en Chiapas*. México, D.F.

Espíritu del Siglo, El

1850 Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Chiapas,
1873 publicado en diferentes épocas y lugares: San Cristóbal, Chiapa y Tuxtla.

Esponda, Jimeno, Víctor M.

1985 "Las pinturas de la iglesia de Cancuc", *Revista de la UNACH*, Segunda época, No. 1: 63-72. Universidad Autónoma de Chiapas, Tuxtla Gutiérrez.

Favre, Henri

1971 *Changement et continuité chez les mayas du Mexique. Contribution à l'étude de la situation coloniale dans l'Amérique Latine*. Editions Anthropos, Paris (*Cambio y continuidad entre los mayas de México. Contribución al estudio de la situación*

colonial en América Latina, 1973, Siglo XXI Editores, México, Traducción de Elsa Cecilia Fost).

1978 "A propos du potentiel insurrectionnel de la paysannerie indienne: oppression, aliénation, insurrection", *Actes du XLI Congrès International des Américanistes*, Congrès du Centenaire, Vol.II: 69-82. Nancy, Paris.

Flores Ruiz, (Monseñor) Eduardo

1954 "El Sumidero, la leyenda de los chiapas", *Abside*, Vol. XXIII, No. 4: 3-23. Revista de Cultura Mexicana.

Flores Ruiz, Timoteo

1939 *La guerra de castas en el año de 1869*. Folleto, edición del autor, San Cristóbal de Las Casas, Chiapas.

García, Marcelino

1716 *Informe sobre la Sublevación de los Zendales*. Ms. (En este informe se basó Bancroft, *op. cit.*, al abordar la rebelión de 1712).

García de León, Antonio, et al.

1979 *La violencia en Chamula*. Edición de la Escuela de Ciencias Sociales de la UNACH, San Cristóbal de Las Casas, Chiapas.

1985 *Resistencia y utopía. Memorial de agravios y crónica de las revueltas y profesías acaecidas en la provincia de Chiapas durante los últimos quinientos años de su historia*. Ediciones Era, México (Colección Problemas de México), 2 tomos.

García Peláez, Francisco de Paula

1968-1975 *Memorias para la historia del antiguo reyno de Guatemala*. Sociedad de Geografía e Historia de Guatemala ("Biblioteca Goathemala"), 3 vols.

Godoy, Diego de

1877 "Relación hecha a Hernán Cortés, en que trata del descubrimiento de diversas ciudades y provincias, y guerra que tuvo con los indios, y su modo de pelear, de la provincia de Chamula, de los caminos difíciles y peligrosos y repartimiento que hizo de los pueblos", *Historiadores Primitivos de Indias*, tomo I, Madrid.

Gómez Carrillo, Agustín

1861 *Compendio de Historia de América Central*. Imprenta de la viuda de Hernando, Madrid

1895 *Historia de América Central*. Guatemala.
1897

González Obregón, Luis

1907 *Las sublevaciones de indios en el siglo XVII*. Imprenta del Museo Nacional. México.

Gossen, Gary

1977 "Translating Cuscat's War: Understanding Maya Oral History", *Journal of Latin American Lore*, 3,2: 249-278.

Gossner, Kelvin

1982 "Soldiers of the Virgen: The Tzeltal Revolt of 1712", *Annual Meeting of the American Historical Society*. Los Angeles.

1983 *Soldiers of the Virgen: An Ethnohistorical Account of the tzeltal Rebellion of 1712*. Ph. D. dissertation. University of Pennsylvania, Philadelphia.

Gow, David D.

1979 "Símbolo y protesta: movimientos redentores en Chiapas y en los Andes peruanos", *América Indígena*, Vol. XXXIX, No. 1: 49-80. México.

Herrera, Antonio de

1730 *Historia general de los hechos de los castellanos en las islas y tierra firme del Mar Océano*. Madrid.

Huerta, María Teresa y Patricia Palacios

1976 *Rebeliones indígenas en la época de la colonia*. Instituto Nacional de Antropología e Historia, México (Colección SEP/INAH)

Juarros, Domingo de

1857 *Compendio de historia de la ciudad de Guatemala*. Guatemala.

Klein, Herbert S.

1960 "The War of the Castes in Chiapas, Mexico", *Anthropology Tomorrow*, Vol. VI, No.4: 3-14. University of Chicago.

1966 "Peasant Communities in Revolt: The Tzeltal Republic of 1712", *Pacific Historical Review*, Vol. XXXV: 247-263 ("La rebelión de las comunidades campesinas: la república tzeltal de 1712", en: *Ensayos Antropología en la zona*

central de Chiapas, 1970, editados por Norman McQuown y Julian Pitt-Rivers, Instituto Nacional Indigenista. México).

Lazos, (Presbítero) Feliciano

1869 *Proclama del presbítero de San Cristóbal Las Casas a los indios sublevados* (Circular que fue fijada en lugares públicos, San Cristóbal Las Casas, 20 de octubre). (Esta circular fue publicada en la revista Tlalocan, 1963, Vol.IV, No.1: 51-52, y luego reimpresa en el trabajo de Leticia Reina, 1980: 57).

López Gutiérrez, Gustavo

1957 *Chiapas y sus epopeyas libertarias. Historia regional*. Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

López Sánchez, Hermilo

1960 *Apuntes históricos de San Cristóbal de Las Casas*, Chiapas. Edición del autor. México, 2 tomos.

Manguen, Juan Jaime; Oliverio Ichín e Irma Montesinos (Comps.)

1979 *La guerra de castas, 1869-1870 (Documentos)*. Editorial Fray Bartolomé de Las Casas, San Cristóbal de Las Casas, Chiapas.

Martínez Peláez, Severo

1973 "La sublevación de los Zendales. Carácter general y causas económicas. Desarrollo y represión", *Economía*, año XI, Vols. III-IV, Nos. 37/38: 79-113. Revista del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales. Facultad de Ciencias Económicas, Universidad de San Carlos, Guatemala (Reproducido en "Criterio Universitario", No.8. 1977. Universidad Autónoma de Chiapas, Tuxtla Gutiérrez).

1981 "Estudio histórico de los movimientos de indios", *Boletín de Antropología Americana*, No.3: 91-96. Instituto Panamericano de Geografía e Historia.

1985 *Motines de indios. La violencia colonial en Centroamérica y Chiapas*. Centro de Investigaciones Históricas y Sociales. Instituto de Ciencias, Universidad Autónoma de Puebla (Cuadernos de la Casa Presno, No.3).

Medina Cachón, Juan Francisco

1971 "Sublevación y sometimiento de los pueblos zendales en 1712-1713", en: *La defensa de Tabasco, 1600-1717*, (apéndice III, pp.173-185), por María

Angeles Eugenio Martínez. Escuela de Estudios Hispanoamericanos de Sevilla. (reimpreso en 1985 en *Rebeliones indígenas en Tabasco y Chiapas (1527-1743)*), pp.16-28. H. Ayuntamiento Constitucional de Emiliano Zapata, Tabasco).

Mencos Franco, Agustín

1898 *Don Juan Núñez García*. Tipografía El Comercio, Guatemala, C.A. (segunda edición por Tipografía Nacional de Guatemala en 1939; tercera edición en la Biblioteca Guatemalteca de Cultura Popular, Vol.8, 1957).

Memoria, de la

1972 *Primera conferencia regional de Geografía de Chiapas, mayo 22-24*. Gobierno del Estado de Chiapas.

Mendizábal, Miguel Othón de

1946 *Obras completas*. Talleres Gráficos de la Nación. México, tomo 3.

Molina, Cristóbal

1934 *War of the Castes: Indian Uprising in Chiapas, 1867-1870, as Told by an Eye-Witness*. Middle American Pamphlets, No.5. Middle American Research Institute, Tulane University of Louisiana, New Orleans.

Moscoso Pastrana, Prudencio

1960 *El Pinedismo en Chiapas*. Editorial Cultura, México.

1972 *Jacinto Pérez "Pajarito", último líder chamula*. Gobierno del Estado de Chiapas, Tuxtla Gutiérrez (Colección Chiapas, No.1).

1984 "La guerra de castas de 1712, sublevación tzeltal", en: *San Cristóbal y sus alrededores*, tomo I: 53-95. Secretaría de Educación y Cultura, Gobierno del Estado de Chiapas, Tuxtla Gutiérrez (reimpreso en 1990 en *Lecturas Chiapanecas 3*, pp. 137-212, compilación de Cuauhtémoc López Sánchez, Gobierno del Estado de Chiapas, Miguel Angel Porrúa, Editor)

1987 "Rebelión tzotzil de 1869", *México Indígena*, año 3, No.16: 45-46. Instituto Nacional Indigenista, México.

Montesinos, José María

1935 *Memorias del Sargento José María Montesinos*. Editadas por Fernando Castañón Gamboa, Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

Mosquito, El

1871 Periódico semanal publicado en San Cristóbal Las Casas.

Navarrete, Carlos

1965 "Historia de los chiapanecas", *Revista ICACH*, No.15: 157-172. Instituto de Ciencias y Artes de Chiapas. Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

1966 *The Chiapanec History and Culture*, Papers of the New World Archaeological Foundation, No.21, Publication 16. Brigham Young University, Provo, Utah.

Navarro, Castellanos, Rubén

1958 "Los tzeltales y sus epopeyas, guerra de castas de 1712", *Diario de Chiapas*, septiembre-noviembre, Tuxtla Gutiérrez.

1977 *La última sublevación indígena en Cancuc*. UNACH, Tuxtla Gutiérrez, Chiapas (Testimonios de Cuadernos Históricos, No.3)

Paniagua, Flavio Antonio

1889 *Florinda* (contiene los documentos más importantes referentes a la insurrección de indígenas acaecida en 1869). Imprenta de Felipe Jimeno. San Cristóbal Las Casas, Chiapas.

1908 *Documentos y datos para un diccionario etimológico, histórico y geográfico de Chiapas*. Tipografía de Manuel Bermúdez, San Cristóbal Las Casas, Chiapas.

Pineda, Vicente

1888 *Historia de las sublevaciones indígenas habidas en el Estado de Chiapas*. Tipografía del Gobierno del Estado, San Cristóbal Las Casas (Reimpreso con el siguiente título por el I.N.I. Sublevaciones indígenas en Chiapas. Gramática y diccionario tzeltal, 1986. México, D. F.)

Pérez Castro, Ana Bella

1980 "Mitos y creencias en los movimientos mesiánicos y luchas campesinas en Chiapas", *Anales de Antropología*, Vol.XVII, tomo II: 185-195. Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM.

Porro, Antonio

1977 *O messianismo maya no periodo colonial*. Tese de Doutoramente em Antropologia Social, apresentada ao Departamento do Ciências Sociais da Faculdade do Filosofia, Letras o Ciências Humanas da Universidad do São Paulo, Brasil.

1978 "Un nuevo caso de milenarismo maya en Chiapas y Tabasco, México, 1727", *Estudios de Historia Novohispana*, No. 6: 107-117. Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM (reimpreso en 1985 en *Rebeliones indígenas en Tabasco y Chiapas (157-1743)*, pp. 30-39. H. Ayuntamiento Constitucional de Emiliano Zapata, Tabasco).

Quezada, Noemí

1982 "La Virgen de Cancuc", *Tlalocan*, Vol. IX: 303-312. Instituto de Investigaciones Históricas/Instituto de Investigaciones Filológicas, UNAM (reimpreso en 1985 en *Rebeliones indígenas en Tabasco y Chiapas, (1527-1743)*, pp. 41-50. H. Ayuntamiento Constitucional de Emiliano Zapata, Tabasco).

Reina, Leticia

1980 "Movimiento mesiánico de los chamulas, 1869", en: *Las rebeliones campesinas en México*, pp.45-57. Siglo XXI Editores, México.

Remesal, Antonio de

1619 *Historia de la provincia de San Vicente de Chiapa y Guatemala*. Madrid (Guatemala, 1932).

Rodríguez de León Pinelo, Antonio

1958 *Relación sobre la pacificación y población de las provincias del Manché y Lacandón*. Ed. José Porrúa Turanzas, Madrid.

Rus, Jan

1983 "Whose Caste War? Indians, Ladinos, and the Chiapas 'Caste War' of 1869", en: *Spaniards and Indians in Southeastern Mesoamerica. Essay on the History of Ethnic Relation*, Edited by Murdo J. MacLeod and Robert Wasserstrom, pp. 127-168. University of Nebraska Press, Lincoln, Nebraska.

1989 "The 'Caste War' of 1869 from the Indian's perspective: A Challenge for Ethnohistory", *Memorias del II Coloquio Internacional de Mayistas*, Tomo II: 1033-1047. Instituto de Investigaciones Filológicas, Centro de Estudios Mayas, UNAM.

Saint-Lu, André

1981 "Significado histórico de la sublevación de los indios zendales (Chiapas, 1712)", *Anales de la Sociedad de Geografía e Historia de Guatemala*, año LV, tomo LV: 93-98, Guatemala, C.A.

1986 "El poder colonial y la iglesia frente a la sublevación de los indígenas zendales de Chiapas en 1712", *Mesoamérica*, No. 11: 23-33. Publicación del Centro de Investigaciones Regionales de Mesoamérica (CIRMA), Plumsock Mesoamerican Studies.

Thompson, J. Eric S.

1970 *Maya History and Religion*, University of Oklahoma Press, Norman (Historia y religión de los mayas, Siglo XXI Editores, México, "Colección América Nuestra", No.7. Traducción de Félix Blanco).

Toscano, Salvador

1942 "Chiapas, su arte y su historia coloniales", *Anales del Instituto de Investigaciones Estéticas*, Vol. II, No.8: 27-43. UNAM.

Tovar González, María Elena

1973 *Rebelión Tzendal de 1712*. Tesis de licenciatura en Historia, Facultad de Filosofía y Letras, UNAM.

Trens, Manuel B.

1942 *Historia de Chiapas desde los tiempos más remotos hasta la caída del segundo imperio*. Talleres Gráficos de la Nación, México (2a.edición en 1957).

Villagutierre Soto-Mayor, Juan de

1933 *Historia de la conquista de la provincia de el Itzá, reducción y progresos de la de el Lacandón, y otras naciones de indios bárbaros de las mediaciones del reino de Guatemala, a las provincias de Yucatán en la América Septentrional*. Tipografía Nacional. 5a. edición. Guatemala.

Wasserstrom, Robert

1978 "A Caste War that Never Was: The Tzeltal Conspiracy of 1848", *Journal of Peasant Studies*, No.7: 73-85.

1980 "Ethnic Violence and Indigenous Protest: The Tzeltal (Maya) Rebellion of 1712", *Latin American Studies*, tomo II, No.1: 1-19. Cambridge University Press, Cambridge.

Ximénez, (Fray) Francisco

1929 *Historia de la provincia de San Vicente de Chiapa y 1931 Guatemala*. Tipografía Nacional. Guatemala. C.A.